

D'après le recensement de 1851, le Haut et le Bas-Canada comptaient alors chacun cinq de ces fabriques. Le recensement de 1871 donnait douze fabriques dans Ontario, sept dans Québec, une dans la Nouvelle-Ecosse et une autre au Nouveau-Brunswick. Celui de 1881 comptait trente-six fabriques de papier et cinq de pulpe pour tout le pays.

Le tableau suivant nous fait voir le progrès subséquent de cette industrie. Les chiffres en sont tirés du "Pulp and Paper Handbook of Canada."

Usines à pulpe.

Années.	Nombre d'usines.	Capacité par 24 heures.
1888	34	154 tonnes.
1892	37	312 "
1899	39	1,145 "
1907	58	2,361 "

En 1899, les usines de pulpe chimique pouvaient produire environ 500 tonnes de pulpe par 24 heures; elles ne donnaient que 550 tonnes en 1907. Par conséquent, le développement s'est produit à peu près exclusivement dans la pulpe mécanique.

Usines à papier.

Années.	Nombre d'usines.	Capacité par 24 heures.
1888	40	173 tonnes.
1892	38	209 "
1899	33	328 "
1907	46	966 "

La fabrication de la pulpe de bois a commencé sérieusement au Canada dans la décade de 1880 à 1890. Actuellement, la capacité de production annuelle est d'environ 700,000 tonnes de pulpe et 290,000 tonnes de papier. En 1890, les Rapports du commerce et de la navigation du Canada donnent 168,180 piastres comme valeur de l'exportation totale de pulpe. Cette somme se partage comme suit: \$840 pour la Grande-Bretagne, \$147,098 pour les Etats-Unis et \$20,622 pour les autres pays. En 1897, l'exportation totale était de \$741,959; 164,138 à la Grande-Bretagne et 576,720 aux Etats-Unis. Pendant neuf mois de la dernière année fiscale, c'est-à-dire, de juillet 1906 à mars 1907, l'exportation de pulpe a été de \$2,984,945; dont \$558,600 à la Grande-Bretagne et \$2,397,448 aux Etats-Unis; le reste a été expédié en France, au Mexique, au Japon, aux Antilles et en Italie.

Les exportations du papier canadien, pendant le même laps de temps ont été de \$1,657,740, plus \$20,412 de papier à tenture. La Grande-Bretagne en a importé la plus large part, soit \$920,272; l'Australie vient ensuite avec \$333,326, puis la Nouvelle-Zélande, \$139,687 et enfin les Etats-Unis \$109,273. On constate donc, pour les